
D
omani, 4 dicembre, è arrivato il giorno da
molti atteso per la votazione al referendum
sulla riforma costituzionale della parte par-

lamentare. Si e No le uniche scelte a disposizioni degli
elettori. Elettori appunto. Soffermiamoci su questo
punto non entrando proprio nel merito della que-
stione, in quanto vige il “silenzio elettorale”. Ma al-
cuni fatti e alcuni dubbi possiamo sollevarli.
L’articolo 48 della Costituzione, in alcuni passaggi,
recita: “Sono elettori tutti i cittadini, uomini e donne,
che hanno raggiunto la maggiore età… La legge sta-
bilisce requisiti e modalità per l'esercizio del diritto
di voto dei cittadini residenti all'estero e ne assicura
l'effettività. Il diritto di voto non può essere limitato
se non per incapacità civile o per effetto di sentenza
penale irrevocabile o nei casi di indegnità morale in-
dicati dalla legge”. Escludendo quindi le ipotesi
dell’ultimo comma dell’articolo costituzionale, a tutti
viene garantito il diritto al voto. E’ stata istituita
anche una circoscrizione Estero per consentire agli
italiani residenti in altri paesi di poter esprimere il
voto. Da qualche settimana però, non poche sono
state le polemiche degli italiani all’estero. Molti, e
con tanto di post sui Social Network, hanno “denun-
ciato” che le schede consegnate non recano né timbra
né firme, temendo la possibilità che possano essere
clonate se non addirittura falsate. La questione, da
più parti, non sembra avere un’univoca soluzione, ma
sicuramente il voto all’estero con queste modalità an-
drebbe rivisto per evitare polemiche e problemi. Se-
condo le prime fonti, pare che in Svizzera al momento
ci sia la più alta percentuale di votanti, che supera
addirittura il 40%. Sicuramente l’aver riconosciuto
ai cittadini che vivono all’estero il diritto di voto è
una grande conquista. Ma qualcuno ha dimenticato i
problemi… “interni”. Poniamo il caso (e di casi ce
ne sono moltissimi), che ci sia un cittadino di Bari che
qui ha mantenuto per diversi motivi la residenza ma
che viva ad esempio a Milano, per lavoro o studio o
altro. Questa persona, se vuole votare, in quanto un
suo diritto, deve recarsi nella città in cui risiede, in
questo caso deve tornare a Bari. Ma mettiamo anche
il caso che questa persona, sempre per diversi motivi,
sia impossibilitato a spostarsi da Milano. Cosa suc-
cede? Semplice, non può votare. Non è possibile che
nel 2016, con tutti i mezzi tecnologici a disposizione
(comunque prima esisteva il fax) non possa votare nel
territorio italiano, in qualunque parte si trova. Non
credo che non ci sia la possibilità per il seggio elet-
torale che “lo ospita” di inviare poi una documenta-
zione alla sezione elettorale di residenza. Ma d’altra
parte ancora oggi, non si riesce a garantire il diritto
al voto, ad un voto pulito, senza superare i troppi in-
ghippi burocratici, dentro e fuori il seggio elettorale.
Forse sarebbe il caso di rivedere l’intero sistema di
voto. In America ad esempio, già da diversi anni il
voto si esprime tramite macchine computerizzate.
Siamo indietro, ancora troppo indietro. 

Il diritto
di voto

di Claudia Marchetti
CIL ORSIVO
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Giacalone: “Il sistema deve cambiare”

REFERENDUM Seggi elettorali aperti dalle 7 alle 23. A seguire lo spoglio. I risultati in diretta su www.itacanotizie.it

D
omenica prossima, 4 di-

cembre, si voterà per il

Referendum Costituzio-

nale sia a Marsala che a Petrosino.

Qui in particolare, sono 261 in to-

tale gli aventi diritto, ovvero 3051

maschi e 3210 femmine. Questi

potranno esprimere il loro voto

negli 8 seggi elettorali in cui è sud-

diviso il territorio petrosileno. Sa-

ranno invece 66.457 gli elettori

marsalesi aventi diritto di voto al

per  il Referendum. Nello specifico

34.563 le donne e 31.894 gli uo-

mini. Sono invece, complessiva-

mente, 3.638 gli elettori iscritti

all'AIRE che in questa elezione re-

ferendaria, come dispone la legge,

voteranno per corrispondenza. Sul-

l'intero territorio comunale saranno

costituiti 80 seggi (oltre quello spe-

ciale dell'Ospedale) dove opere-

ranno un presidente, un segretario

e tre scrutatori (due nel seggio spe-

ciale). Le operazioni di voto

avranno inizio domenica 4 dicem-

bre alle ore 7. Si potrà votare nel-

l'intero arco della giornata, fino

alle ore 23. Subito dopo avverrà lo

spoglio delle schede. Quanti aves-

sero smarrito la tessera elettorale,

possono recarsi all'Ufficio eletto-

rale  di  Palazzo Municipale, in via

Garibaldi, per richiedere il rilascio

di un duplicato. il servizio è opera-

tivo anche sabato in orario conti-

nuato (apertura ore 8/18), nonché

domenica 4 dicembre per tutta la

durata delle operazioni di voto. Gli

elettori fisicamente impediti o di-

versamente abili potranno espri-

mere il voto nelle quattordici

sezioni prive di barriere architetto-

niche: la 21 (plesso elementare

“Asta”di Sappusi), la 26 (elemen-

tare di piazza Caprera), la 32 (ele-

mentare di contrada Cozzaro), la

42 (elementare “Struppa” di Con-

trada Dammusello), la 44 (elemen-

tare “Elymus”di Birgi), la 45

(elemenatre di San Leonardo), la

47 (elementare “Mothia”), la 57

(media di Bufalata), la 59 (elemen-

tare di Misilla-Gurgo), la 62 (ele-

mentare di Paolini), la 64

(elementare di contrada Diger-

bato), la 68 (elementare di Terre-

nove-Bambina), nonché la 72

(elementare di Strasatti) e la 74

(Istituto comprensivo “De Ga-

speri” di contrada Fornara). Per re-

carsi ai seggi, si potrà utilizzare il

servizio di trasporto gratuito comu-

nale, prenotandolo al numero tel.

0923993111 (centralino). Gli elet-

tori che necessitano di essere ac-

compagnati a votare devono

presentarsi al seggio con idonea

certificazione medica. L'Ufficio

Elettorale del comune comunica il

cambio indirizzo per tre sezioni: la

n.70, dalla scuola elementare di

C/da Terrenove (Statale 115, pros-

simità Ponte) a quella di C/da Ter-

renove Bambina (Piazzale Chiesa);

le numero 75 e 76, dalla elemen-

tare Montessori (c.da Cuore di

Gesù) al Comprensivo A. De Ga-

speri (c/da Fornara). Sul nostro sito

web www.itacanotizie.it, è possi-

bile seguire il voto (rilevazioni in-

cluse).

U
na condanna
a quattro
anni e mezzo

di reclusione (con
pena sospesa) è stata
emessa dal Tribunale
di Marsala Riccardo
Alcamo nei confronti
di Michele Licata.
Termina così il pro-
cesso con rito abbre-
viato che si è
celebrato davanti al
gup Riccardo Al-
camo. Una sentenza
che in gran parte ac-
coglie l'impianto accusatorio, che vedeva l'impren-
ditore lilybetano imputato per truffa,
malversazione ed evasione fiscale. Rispetto alla ri-
chiesta del pm Antonella Trainito (sei anni e
mezzo di reclusione), la sentenza è più mite in
quanto Licata è stato prosciolto dall'accusa di falso
in dichiarazione privata, in quanto il fatto “non co-
stituisce più reato”. Per quanto riguarda le figlie
Clara e Valentina, per cui è già stato concordato il
patteggiamento, si attende invece il completa-
mento della procedura. Gli avvocati Stefano Pel-
legrino, Carlo Ferracane, Salvatore Pino e
Gioacchino Sbacchi hanno già fatto sapere di pre-
sentare ricorso in appello, convinti dell'insussi-
stenza dei reati di truffa e malversazione, per i
quali avevano già chiesto l'assoluzione nell'ambito
del procedimento adesso concluso. L'imprenditore
lilybetano, da parte sua, pare che abbia accolto con
serenità il verdetto, mostrandosi fiducioso sulla
possibilità di ribaltarlo (almeno parzialmente) in
secondo grado. [ ... ]           ...continua in seconda
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Quattro anni e mezzo per Licata

MICHELE LICATA

Marsala e Petrosino domani alle urne:
numeri e informazioni in vista del voto

Nuovo incontro ieri pomeriggio al palazzo Municipale fra il sindaco Alberto Di Girolamo e l’amministratore

unico dello Sport Club Marsala 1912, Pino Occhipinti, presente il neo dirigente del settore sport del Comune,

Giuseppe Fazio. A convocare il massimo esponente del Marsala al Municipio è stato proprio il sindaco Al-

berto Di Girolamo che in queste ore è stato raggiunto da diverse telefonate circa il rischio che il Marsala

non possa scendere in campo domenica prossima col Paceco dopo la mancata partita di Coppa Italia con il

Mussomeli. “Ho voluto personalmente incontrare Occhipinti per rendermi conto dello stato in cui versa la

maggiore società calcistica della nostra Città – precisa il primo cittadino lilibetano.  ...continua in quarta

Ultim’ora: incontro al Comune sul Marsala Calcio
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Erano in corso dei lavori, ma non è chiaro il ruolo del ferito. La casa è posta sotto sequestroCRONACA /1
Nel frattempo, il sindaco di
Petrosino Gaspare Giaca-
lone ha voluto commentare
sulla propria pagina Face-
book la sentenza: "Vi sem-
brerà strano, lo so, ma da un
punto di vista umano sono
dispiaciuto per la condanna
a 4 anni e mezzo di reclu-
sione per Michele Licata.
Avrei preferito che le cose
fossero andate in altro modo
sinceramente e che ci fosse
stato un sistema di controlli
e prevenzione più efficiente
per evitare quello che è suc-
cesso. In questi anni lo so
solo io quello che ho subito
nel vedermi schierato contro
un sistema feroce di amici-
zie e protezioni. Di privilegi
e di occhi chiusi che non si
erano accorti di nulla. Mi-
chele Licata non può aver
fatto tutto da solo. Privilegi,
abusi, prepotenze, truffe ed
evasione fiscale di portata
colossale. Me li ricordo an-
cora gli insulti che ho rice-
vuto quando ho cominciato
a far capire che le leggi an-
davano rispettate e che non
mi lasciavo affascinare mi-
nimamente dal luccicare
della potente ricchezza. Ri-
cordo ad uno ad uno chi lo
ha difeso e protetto, attac-
candomi pesantemente.
Oggi non voglio scuse e
nemmeno comprensione da
nessuno. Ma lasciatemi dire
che giustizia sarà fatta
quando a pagare non sarà
solo Licata ma verrà sgomi-
nato anche tutto quel si-
stema che ha permesso a lui
- e che continua a permet-
tere ad altri - di arricchirsi
alle spalle dei cittadini one-
sti. Quel sistema è li, ancora
intatto e pronto a combattere
senza alcun scrupolo per ri-
prendersi il controllo di un
territorio. Non sia un uomo
solo a fermarli, ora è un do-
vere per tutti”.

SALUTE

All’Asp di Trapani si
celebra l’Influ Day
L’Asp di Trapani aderisce

all’”Influ Day” la giornata

per la promozione delle vac-

cinazioni indetta dal Servi-

zio Igiene pubblica del

dipartimento regionale per

le attività sanitarie, che si

tiene il prossimo 5 dicem-

bre. In tutti gli ambulatori

vaccinali distrettuali di Al-

camo, Castelvetrano, Mar-

sala, Mazara del Vallo e alla

Cittadella della salute di

Erice Valle in quella gior-

nata, dalle 9.30 e alle 12.30,

la vaccinazione antinfluen-

zale sarà offerta gratuita-

mente non solo ai cittadini

aventi titolo, ma anche a tutti

coloro che ne faranno ri-

chiesta. Il servizio Epide-

miologia e medicina

preventiva dell’ASP, diretto

da Gaspare Canzoneri, ha

inoltre predisposto l’invio di

depliant informativi sull’uti-

lità della vaccinazione a tutti

i medici di famiglie  pediatri

della Provincia.

S
i trova ricoverato all’ospedale “Civico” di Palermo il 55enne

di Petrosino che nei giorni scorsi è rimasto coinvolto in un in-

cidente che si è verificato all’interno di un’abitazione privata

che si trova in uno dei tanti “chianura” di Petrosino, non lontano dal

centro. Si tratta di V. S. che è stato letteralmente investito da un muro.

In realtà pare che si trattasse di un tramezzo (quindi non un muro por-

tante) che si trovava tra due stanze e pare dovesse essere abbattuto.

Ebbene, una parte del tramezzo è finita addosso all’uomo che è stato

travolto ed è finito a terra, gravemente ferito. Tante le ferite riportate,

il 55enne è stato prima trasportato al pronto soccorso dell’ospedale

“Paolo Borsellino” e poi, per le molteplici fratture soprattutto per  il

preoccupante trauma toracico i medici del presidio ospedaliero mar-

salese hanno disposto il trasferimento al Civico di Palermo dove si

trova tuttora in coma farmacologico, anche se pare ci sia stato un lieve

miglioramento. Quanto a cosa ci faceva sul posto, se fosse un lavo-

ratore o meno, in merito sono in corso le indagini, coordinate dalla

Procura della Repubblica di Marsala, a cura dei Carabinieri della sta-

zione di Petrosino che fa capo alla Compagnia di Marsala. Fatto sta

che si stavano svolgendo dei lavori di muratura in quell’abitazione e

quindi bisognerà stabilire che ruolo aveva, lì, l’uomo che poi è rima-

sto ferito. Unica cosa certa è che il luogo dell’incidente è stato posto

sotto sequestro.  [ c. p. ]

In coma l’uomo travolto da un muro a Petrosino

Denunciato un uomo e sequestrati diversi ciclomotori. Elevate multe per un totale di 25mila euroCRONACA /2

N
ell’ottica di incrementare maggior-

mente la presenza di pattuglie e mili-

tari tra le strade dei comuni di

Marsala e Petrosino, anche in vista delle pros-

sime festività natalizie, i Carabinieri della

Compagnia di Marsala, con il supporto dei

militari della Compagnia di Intervento Ope-

rativo del XII° Battaglione “Sicilia”, hanno

svolto un servizio di controlli straordinari del

territorio, mirato alla corretta applicazione

delle norme del Codice della Strada. I militari

dell'Arma, impegnati in numerosi posti di

controllo e con pattuglie in servizio di con-

trollo del territorio, anche con l’ausilio del-

l’aliquota motociclisti e di vetture civetta,

hanno controllato oltre 70 cittadini e 63 tra

veicoli e motoveicoli. In totale durante il ser-

vizio sono state elevate più di 30 sanzioni al

Codice della Strada per un totale di circa

25.000 €, di cui molte per l’utilizzo del cellu-

lare durante la guida. Le pattuglie hanno inol-

tre sequestrato 8 tra moto e scooter perché

prive di assicurazione o condotte da soggetti

privi della prevista patente. I controlli hanno

permesso anche di denunciare a piede libero

B.M. poiché fermato alla guida di un ciclo-

motore con matricola abrasa per cui gli è stato

contestato il reato di riciclaggio. Durante il

servizio i militari delle pattuglie dislocate nei

due Comuni, hanno svolto anche un’attenta

vigilanza preventiva antirapina negli orari di

chiusura serale degli esercizi commerciali e

dei locali più sensibili.

I Carabinieri intensificano i controlli sul territorio

Nella centralissima via Roma limiti alla circolazione già attivi ed in vigore fino al prossimo 8 gennaioVIABILITÀ

U
n’ordinanza sindacale limita la viabilità,

per le festività natalizie nel centro sto-

rico di Marsala. Il fine è quello di ri-

chiamare maggiori flussi di cittadini e di turisti

in vista delle casette natalizie che già sono in-

stallate lungo la via Roma, per il Santa Claus

Village in Piazza Carmine e per le altre iniziative

correlate. Già dal 1° dicembre e fino al prossimo

8 gennaio 2017, dal lunedì al giovedì il divieto

di accesso in centro storico è dalle 9 alle 22 e

nelle seguenti strade: via Roma (eccetto per il

tratto che congiunge la via G. Bruno con la via

Spanò), via dello Sbarco (tratto compreso tra la

via Finocchiaro Aprile e la via Roma); un senso

unico di marcia sarà istituito nella via Libertà

(tratto compreso tra la via Spanò e la via Itria

con direzione consentita solo verso quest’ul-

tima), l’accesso in senso opposto sarà riservato

ai veicoli dei residenti e dei possessori di immo-

bili ubicati nella via e nelle strade che interse-

cano con uscita dall’area interdetta attraverso la

via Roma. In via Roma sarà consentita la circo-

lazione dei veicoli delle Forze dell’Ordine,  dei

mezzi di soccorso e di pubblico servizio e ai re-

sidenti con relativa autorizzazione. I soggetti con

limitata deambulazione, se titolari di apposito

contrassegno, potranno attraversare la via Roma

nelle ore di interdizione solo per sostare all’in-

terno degli appositi stalli. Il divieto di sosta nella

centralissima via Roma è previsto, con rimo-

zione forzata, in ambo i lati, tranne le auto dei

disabili nelle apposite strisce gialle. Venerdì, sa-

bato e domenica, nonché tutti i festivi e prefe-

stivi infrasettimanali, i divieti e i limiti saranno

in vigore per tutto l’arco della giornata, dalle 9

alle 24.   [ c. m. ]

Festività natalizie, divieti di accesso in centro

La Commissione ad hoc ha incontrato l’assessore Angileri per programmare progetti con associazioniMARSALA

I
mplementare il portale istitu-

zionale “InformaGiovani”, or-

ganizzare incontri per portare a

conoscenza opportunità lavorative,

istituire borse di studio per soste-

nere universitari meritevoli, realiz-

zare eventi sportivi di respiro

regionale. Queste alcune delle pro-

poste della Commissione consi-

liare cultura e politiche giovanili,

presieduta da Luigia Ingrassia,

emerse nel corso dell'audizione

dell'assessore Annamaria Angileri.

L'organismo consiliare e l'ammini-

stratore hanno discusso di pro-

grammazione delle politiche

giovanili, riscontrando unità di in-

tenti. L'assessore ha illustrato le

iniziative in cantiere, a cominciare

da una riedizione di “Startup Wee-

kend” in primavera e conseguente

creazione di un incubatore di im-

presa. Spazio anche a gemellaggi

tramite Erasmus e progetti di citta-

dinanza attiva con associazioni

giovanili, nonché a seminari ed

eventi formativi. Piena condivi-

sione, infine, sulla collaborazione

che l'Amministrazione intende svi-

luppare - attraverso il FabLab ed

altri organismi associativi – soprat-

tutto con riguardo alle politiche

dell'innovazione.

Politiche Giovanili, diverse iniziative in cantiere

Riqualificati alcuni quartieri di Marsala e Petrosino grazie a un progetto dell’Auser finanziato dalla Fondazione con il SudSOCIALE

E
’ giunto al termine il progetto “I lumi della so-

lidarietà”, finanziato da Fondazione con il Sud,

Capofila l’Auser Petrosino, guidato da Nicolò

Anastasi e Giuditta Petrillo, in rete con l’Auser di

Marsala, l’Avis, l’Andos, l’Associazione Misericor-

dia, la Trinacria Guardie Ambientali, il Comune di Pe-

trosino, che ha promosso attività di riqualificazione

dei quartieri di Petrosino e di Piazza Padre Pio Stra-

satti, corsi di alfabetizzazione per donne straniere, po-

tenziamento scolastico per bambini,  sensibilizzazione

su ambiente e  salute e laboratori creativi coinvol-

gendo  abitanti dei quartieri, stranieri, bambini e an-

ziani. Dopo le feste di quartiere, appena concluse,

presso via Gioberti e San Giuseppe a Petrosino, e

dopo aver dato l’avvio alla realizzazione di un

parco giochi a Piazza Padre Pio a Strasatti, sabato

3 dicembre alle ore 10.30 presso il Centro Poliva-

lente petrosileno ci sarà l’evento finale dal titolo

“Punto… e a capo”, in cui, attraverso video, foto e

musica verrà presentato quanto realizzato dal pro-

getto. “Ringraziamo anche il Comune di Marsala,

l’Associazione Marhaba Onlus e i “Picciotti di Stra-

satti” per la collaborazione al progetto”, hanno fatto

sapere gli organizzatori. [ PUBBLIREDAZIONALE ]

Si conclude “I lumi della solidarietà”

CONTINUA DALLA PRIMA

LA COMMISSIONE POLITICHE GIOVANILI ASSIEME ALL’ASSESSORE ANGILERI
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SCUOLA

All’Industriale  un
evento informatico

Nell’ambito della setti-
mana di Educazione In-
formatica e dell’evento
mondiale “The hour of
Code”, un’attività di
programmazione infor-
matica, domenica 4 di-
cembre  dalle 11 alle 13
gli studenti ed i docenti
dell’Istituto Industriale
“Giovanni XXIII-Co-
sentino” di via S. Gio-
vanni Bosco, diretto da
Antonella Coppola, ac-
coglieranno gli alunni
delle classi terze  delle
medie del territorio in-
sieme ai loro genitori.
L’occasione sarà propi-
zia per la presentazione
delle attività didattiche
e formative dell’I.T.T.,
per fare un’esperienza
di “coding” sotto la
guida di studenti tutor e
docenti: gli alunni po-
tranno scegliere tra una
varietà di esercitazioni
autoguidate per impa-
rare a programmare fa-
mosi videogiochi come
MINECRAFT, STAR
WARS, ANGRY
BIRDS, PLANTS VS
ZOMBIES  e assistere a
lezioni video di Mark
Zuckenberg e Bill
Gates; potranno  visitare
le aule tematiche e i la-
boratori tecnologici, sa-
ranno presentati i corsi e
le offerte formative. 

CINEMA GOLDEN

In sala due film,
alle 22 Bellocchio
Una doppia proiezione al
Cinema Golden di Mar-
sala. Alle ore 18 e 20 il
film “Come diventare
grandi nonostante i geni-
tori” di Luca Lucini con
Margherita Buy e Gio-
vanna Mezzogiorno. Alle
22 invece, l’atteso film di
Marco Bellocchio “Fai
bei sogni” con Valerio
Mastandrea e Bérénice
Bejo. Chi presenta una
copia di Marsala C’è con
questo articolo avrà diritto
ad uno sconto sul prezzo
del biglietto.

MUSICA La rassegna “BaluArte” torna al Comunale stasera alle 21 con sound fado, jazz e popular

Sonorità mediterranee al Teatro “Sollima”
con i musicisti Poeta, Tavolazzi e Chiga

“M
editerraneo e din-

torni” è il terzo ap-

puntamento della

rassegna BaluArte 2016-2017 or-

ganizzata dall’associazione Ba-

luardo Velasco, che torna nella

suggestiva cornice del Teatro co-

munale “Eliodoro Sollima” con

un concerto imperdibile con tre

ospiti d’eccezione. Il chitarrista

Marco Poeta, pioniere della bossa

nova e delle sonorità fado in Italia,

salirà sul palco stasera, alle ore 21,

insieme al contrabbassista Ares

Tavolazzi, storia degli Area e al

giovane tamburellista Roberto

Chiga. Poeta interpreterà brani che

faranno parte del suo ultimo disco

“Binario 3” di prossima uscita e

che racchiude 52 anni di attività

passata a studiare la chitarra e la

cultura musicale portoghese sulla

scia dei titani Joao Gilberto e

Baden Powell. Poeta ha lavorato

con i più grandi musicisti italiani:

da Francesco Cerri a Giulio Ca-

piozzo, da Franco D’Andrea a

Toni Esposito, da Eugenio Finardi

a Lucio Dalla. Imbracciando

l’acustica a 12 corde, sul palco del

Teatro “Sollima”, Marco Poeta ne

rivaluterà la bellezza come una

"prima donna", suonando e dando

voce a fraseggi che ricordano il

nostro mare, melodie con cui

siamo cresciuti, con ricordi nostal-

gici del fado… alla “tristezza alle-

gra” della bossa nova passando al

jazz, dalla Bahia a New Orleans

fino al Mare Nostrum. Perché il

Sud del Mondo è figlio di culture

che interagiscono, si sposano, ci

rendono parte della stessa madre

terra. L’acustica incontrerà il con-

trabbasso di Ares Tavolazzi, figura

di spicco nel panorama jazz non

solo italiano e del progressive, che

qualche anno fa assieme agli Area

ha tenuto un concerto memorabile

al Marsala Jazz Estate. Così le tra-

dizioni si mischiano alla raffina-

tezza con l’originalità apportata

dai tamburelli del salentino Ro-

berto Chiga, che dona allo spetta-

colo carattere, proiettando gli

spettatori nello sconfinato e infi-

nito mondo del popular. “Mediter-

raneo e dintorni” avrà tanto da

raccontare… Sponsor della rasse-

gna è la cantina Caruso & Minini

guidata da Stefano Caruso. Media

Partner il quotidiano “Marsala

C’è”, il portale web

ItacaNotizie.it, Radio 102 e Radio

Itaca. Ingresso posto unico €

15,00. Per prevendita contattare il

botteghino del teatro tutti i pome-

riggi o chiamare i numeri

334.5778640 - 0923.1954368. 

Il Vino Marsala in
un evento del Lions

S
abato 26 novembre, il Vino Marsala, per

scelta del Lions Club di Marsala, presidente

Francesco Gandolfo, è stato protagonista di

una iniziativa svoltasi presso l’Hotel Belvedere a

Castellammare del Golfo con la partecipazione di

altri 6 Club del Distretto 108YB ognuno con un

prodotto del proprio territorio. L’evento è stato or-

ganizzato dal Lions Club di Alcamo, come prima

rassegna Lions “vini di qualità” con l’obiettivo di

valorizzare, per ogni territorio, i vini migliori e più

rappresentativi, favorendo e promuovendo la cono-

scenza degli stessi e provando a ricercare, durante

la degustazione, i più appropriati accostamenti della

gastronomia regionale, sotto la guida di Maria An-

tonietta Pioppo, presidente per la Sicilia Occiden-

tale della Fondazione Italiana Sommellier. La serata

è stata arricchita dalle vocalità di Eleonora Toma-

sino. Il Club di Marsala ha scelto come vino che

rappresenti la nostra realtà locale il "Marsala Oro"

dell’Azienda Carlo Pellegrino. Il “Marsala” costi-

tuisce la prima DOC italiana, e dai fasti dell’800 ha

avuto alti e bassi. Con le ultime modifiche al disci-

plinare, il Marsala si suddivide in Fine, Superiore,

Superiore Riserva, con invecchiamenti rispettiva-

mente almeno di 1, 2, 4 anni, Vergine o Soleras al-

meno 5 anni, Vergine Riserva o Stravecchio almeno

10 anni. In base al contenuto zuccherino si suddi-

vide in Secco, Semi Secco e Dolce e per il colore

in Oro, Ambra e Rubino.

L
a prima forma di illuminazione

pubblica a Marsala fu realizzata

nel 1820 con fanali a riverberi che

usavano come combustibile l’olio, di

oliva presumo. Non sappiamo però quanti

fanali esistessero e quali parti della città

illuminassero. Dopo l’unificazione nazio-

nale l’amministrazione comunale, sin-

daco Mario Nuccio, seguendo l’esempio

delle più moderne città d’Europa e anti-

cipandone molte, anche più grandi e im-

portanti, decise di illuminare il centro

urbano con fanali a gas che davano più

luce e forse costavano meno. La deci-

sione si inseriva nel programma di mo-

dernizzazione della città che Mario

Nuccio perseguì con decisione negli anni

della sua sindacatura. L’incarico, nel

1865, fu dato alla “Malta and Mediterra-

nean Gas Company Ltd.”, una società in-

glese che assicurava già l’illuminazione

de La Valetta e di Corfù e che stava trat-

tando con l’amministrazione comunale di

Trapani per l’illuminazione di quella

città. Era stato un ingegnere inglese della

compagna, un tal Hodgson Jones, venuto

a Marsala per altri affari probabilmente

con gli industriali vinicoli britannici qui

operanti, che aveva stabilito i contatti con

i pubblici amministratori. In virtù del

contratto a trattativa privata e senza asta,

il Municipio cedeva alla società inglese il

diritto esclusivo di illuminare la città per

quaranta anni prorogabili a scelta del-

l’amministrazione per uno o più decenni

alle stesse condizioni iniziali. La “Malta

and Mediterranean Gas Company”, per

parte sua, si impegnava ad illuminare le

vie del centro e dei due borghi di Porta

Mazara e Porticella con 150 lampade, che

potevano aumentare di numero man mano

che la città si andava ingrandendo. L’il-

luminazione durava dieci ore e mezza

ogni notte, cominciando mezz’ora dopo il

tramonto e finendo mezz’ora prima il sor-

gere del sole. Le condutture principali del

gas e la loro collocazione restavano a ca-

rico della società inglese, mentre i tubi

secondari che portavano il gas ai fanali e

i fanali stessi erano a carico dell’ammini-

strazione comunale. La società inglese si

impegnava anche a fornire il gas ai pri-

vati che ne avessero fatto richiesta. Il gas

veniva ottenuto dal carbon fossile tramite

un procedimento chimico che si svolgeva

nei locali del gasometro, uno spazio rica-

vato nel fossato del bastione del castello,

località che, insieme alla via adiacente,

ancora oggi conserva il nome dell’antica

destinazione. Nel gasometro, sottopo-

nendo il carbon fossile alla distillazione

in vasi chiusi e portandolo a temperature

elevate, la parte bituminosa si scioglieva

in forma di catrame e nello stesso tempo

si produceva il gas idrogeno carbonato,

che opportunamente depurato veniva di-

stribuito nella rete. La parte solida del

carbone, chiamata coke, che era rimasta

nell’apparecchio distillatore, veniva uti-

lizzata come combustibile. Nel giugno

del 1867 il servizio di illuminazione era

già cominciato con buone prospettive di

un ulteriore sviluppo, come gli ammini-

stratori della “Malta and Mediterranean

Gas Company” comunicarono agli azio-

nisti riuniti per l’assemblea annuale della

società. Infatti il Municipio nel 1868

chiese l’installazione di altre 50 lampade

e 121 privati cittadini godevano già del-

l’illuminazione a gas. (cont.)

MEMORABILIARUBRICHE

L’illuminazione a gas della città e il gasometro
a cura di Giovanni Alagna

giovannialagna.13@alice.it
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VOLLEY 

Trasferta amara per la Sigel Marsala. Giovedì pomeriggio, in occasione del recupero

della quinta giornata del campionato di serie “B1” girone “D” previsto da calendario

in terra laziale, le ragazze di coach Campisi hanno dovuto sventolare la bandiera

bianca al cospetto di un determinato Aprilia che, trascinato dal pubblico amico, si

è imposto per 3-1 (20-25, 25-23, 25-19 e 25-12). Nonostante i due successi conse-

cutivi che avevano cancellato la sconfitta interna contro Isernia, sul taraflex del pal-

lone tensostatico di Aprilia, la squadra del presidente Massimo Alloro, nonostante

la conquista del primo set e nonostante Joelle M’bra con venti punti sia risultata an-

cora una volta la top-scorer del match, ha dovuto ammainare bandiera, arrendendosi

alla lunga alla rimonta della compagine di casa. Le azzurre sono seconde in classifica

insieme alla MAM S.Teresa, all’Europea 92 Isernia e alla Giò Volley Aprilia. 

VELA

Ha preso il via a Reggio Calabria il primo Raduno Interzonale Giovanile Sud di

vela, organizzato dall’AICO in collaborazione con la FIV. E’ il primo appuntamento

dei sei in programma, suddivisi tra Nord, Centro e Sud, a cui parteciperanno i mi-

gliori timonieri d’Italia. Quattro giorni, che si concluderanno domenica, di allena-

menti presso il Circolo Velico Reggio insieme a Marcello Meringolo, allenatore

della Nazionale Italiana, utili per formare la squadra italiana della categoria Cadetti.

L’allenatore della Canottieri Marsala, Salvatore Prinzivalli, è stato convocato ufficial-

mente dalla Federazione Italiana Vela come secondo allenatore e insieme a lui anche il

giovane velista Giulio Genna. “Questa convocazione è stata inaspettata sia per me che

per Giulio – ha detto l’allenatore Salvatore Prinzivalli -. Vuol dire che stiamo lavorando

molto bene sia a terra che in acqua”.

a cura di

Dario Piccolo

LETTERE

Mi accingo a scrivervi come replica a quanto

espresso dal Consigliere Comunale Daniele

Nuccio nell’articolo apparso sul numero di

Sabato 12 Novembre a firma di Vincenzo Fi-

glioli, dal titolo: “Servizi sociali, j’accuse di

Nuccio: “Resistono sacche di ambiguità”. Mi

chiamo Francesco Russo e presto la mia at-

tività, quale componente del Gruppo Piano

del Distretto Socio Sanitario n. 52, del quale

faccio parte sin dall’anno 2004.Più volte con-

fermato nella carica con provvedimenti del

Comitato dei Sindaci, ho sempre elargito le

mie prestazioni a titolo gratuito, senza alcun

compenso economico, da parte dell’ammini-

strazione del Comune di Marsala. Posto in

quiescenza già dal 1992,ho ritenuto oppor-

tuno impiegare il mio tempo libero, mettendo

a disposizione le mie conoscenze professio-

nali, acquisite durante il periodo lavorativo,

in un impegno che potesse ancora avere un

valore e, soprattutto, un’utilità in ambito so-

ciale. La mia competenza in materia conta-

bile scaturisce dall’esperienza che ho

maturato in quarant’anni di servizio lavora-

tivo presso il Comune di Marsala, dei quali

gli ultimi ventidue in qualità di Direttore del

reparto di Ragioneria. Posto attualmente oc-

cupato dallo stimato Dott. Fiocca, mio col-

laboratore per sette anni, prima di

succedermi nella carica. Riguardo la dichia-

razione espressa dal Consigliere Nuccio, in

seno all’articolo sopra citato, secondo la

quale io percepisca dei compensi per il mio

impegno sociale, mi sento in dovere di chia-

rire la questione.  Durante i miei dodici anni

di collaborazione con i servizi sociali, l’unico

e solo compenso che ho percepito è stato pari

ad una somma di euro 198.35 lordi, quale

primo acconto di un progetto chiamato “Po-

tenziamento Gruppo Piano”. Tale progetto è

stato presentato nel 2011 dal Comune di

Marsalaall’Assessorato Regionale alla Fami-

glia, per gli effetti della Legge 328 del 2000,

con totale finanziamento a carico della Re-

gione Siciliana. Si presume, pertanto, da

quanto dichiarato dal Consigliere Nuccio che

lo stesso non abbia esaustivamente consul-

tato la documentazione disponibile a ri-

guardo, portandolo a delle conclusioni poco

pertinenti. Oggi il settore dell’azione e del-

l’impegno volontario, soprattutto se rivolto

al sociale, ha ormai raggiunto un peso e una

rilevanza tale da rappresentare un anello fon-

damentale, nell’ambito dell’efficienza dei

servizi per i cittadini. Sarebbe auspicabile

che coloro che occupano una posizione in-

fluente in ambito politico locale, non solo si

impegnassero a incentivare la spontaneità

dell’iniziativa volontaria, ma altresì ricono-

scessero, a quanti come me si dedicano a tale

attività col fervore e l’impegno di un’azione

praticamente quotidiana, il valore del proprio

operare. E diciamolo pure, anche la fatica!

Giacché, da qualche tempo,sono entrato

nella gloriosa fascia della Terza Età. Il Con-

sigliere ha ritenuto opportuno, nella sua di-

chiarazione, rivelare la mia età. Per quanto

non sono sicuro se per elogiare la caparbietà

di un 86-enne ad alzarsi ogni mattina, per re-

carsi ancora in ufficio o se per rilevare come

i soldi dei cittadini vengono sprecati, per fi-

nanziare ambiti sociali, nei quali possono

prestare servizio anche pluriottantenni, men-

talmente, ormai, non più “lucidissimi”. Fatto

sta, comunque, che la particolarità più impre-

vedibile che ho rilevato, leggendo l’articolo,

è stata quella di vedere giudicata la mia

azione volontaria decennale, in seno al

Gruppo Piano, come una “anomalia”. Ter-

mine che, evidentemente, non rappresenta in

alcun modo un sostantivo che possa evocare

una seppur sottile idea di riconoscimento.

Francesco Russo

***

Tenuto conto che la garbata lettera del ra-

gioniere Russo è di fatto indirizzata, più

che alla nostra redazione, direttamente al

consigliere Nuccio, abbiamo ritenuto di

inoltrarla specificamente al diretto inte-

ressato, dandogli la possibilità di chiarire

più approfonditamente il suo pensiero.

(V.F.)

***

Com'era tutto sommato prevedibile, le di-

chiarazioni che le ho rilasciato hanno creato

un certo scompiglio all'interno del settore dei

servizi sociali. Nei confronti del ragioniere

Russo non c'è ovviamente nulla di personale,

tuttavia ad oggi non mi è stato dimostrato il

perché un consulente che dovrebbe essere a

titolo gratuito ha invece ricevuto un acconto

e probabilmente si vedrà corrispondere il

saldo di quello che, mi si dice, è il "potenzia-

mento di un progetto". Bene, a rigor di logica

il potenziamento di zero rimane zero per

come la vedo io. Qui in discussione non è la

competenza di un ex dirigente che per qua-

rant'anni ha lavorato ai vertici della ragione-

ria. Io ho posto un quesito molto semplice e

solo chi è in malafede o ha qualcosa da te-

mere può trovare "scorretto" quanto dico. Ri-

badisco, nessuno all'interno di un ente

pubblico deve essere "indispensabile" perchè

questo significa che in una sola persona è

concentrato il potere di determinare le scelte

ed il controllo all'interno di un settore nel

quale girano ogni anno milioni di euro. Que-

sto, a prescindere dall'onestà fino a prova

contraria di ognuno di noi, per me può signi-

ficare qualcosa di molto, molto pericoloso.

Accentrare su una sola persona responsabi-

lità importanti è rischioso sul fronte della pre-

venzione di potenziali atti di corruzione.

Ogni controllore deve essere controllato,

questo presuppone competenze. L'Ammini-

strazione che sostengo ha avviato un pro-

cesso importante che va a mio avviso nella

giusta direzione, così come l'assessore Rug-

gieri in questo anno e mezzo ha dato un im-

pulso positivo sul fronte della progettualità

al servizio degli ultimi, come la sua personale

storia dimostra. Avrei preferito sinceramente

che oltre alle accuse che da alcuni funzionari

mi sono state indirizzate qualcuno all'interno

del settore mi avesse smentito sull'altro dato

che ho voluto far emergere, probabilmente

ben più grave della posizione sopra esposta:

i conflitti di interesse ed i rapporti fra funzio-

nari e cooperative che hanno rapporti econo-

mici con l'ente da noi amministrato. Ad ogni

modo sono ancora convinto di aver agito nel

solco dell'impegno che abbiamo promesso a

quanti ci hanno dato fiducia e di aver operato

entro i limiti che il mio ruolo mi impone.

Non mi farò intimidire in alcun modo. Andrò

avanti ed ogni qualvolta troverò delle ano-

malie nel sistema mi sentirò in dovere di in-

formare la pubblica opinione, perchè è solo

a questa, oltre che alla nostra coscienza, che

dobbiamo dare delle spiegazioni fino a

quando rivestiremo un ruolo pubblico.

Daniele Nuccio

Francesco Russo risponde al Consigliere Nuccio

CONTINUA DALLA PRIMA

[ Ultim’ora: incontro al Comune sul Marsala Calcio ] - Nel corso del

colloquio ho avuto assicurazione dall’amministratore unico Occhipinti

che il Marsala continuerà regolarmente la sua attività e il campionato

d’eccellenza. Lo stesso mi ha anche fatto presente che, per il bene della

società, è disposto a mettersi da parte e, in tal senso, ha anche prean-

nunciato che oggi o al massimo domani verrà diramato un comunicato

stampa. In ogni caso però  ha ribadito che lo Sport Club Marsala 1912

continuerà ad esistere”.  Lo stesso Sindaco rigetta anche le voci di un

suo non interessamento alle vicende societarie del Marsala. “In queste

settimane ho avuto diversi incontri – prosegue Di Girolamo – per cer-

care una soluzione alla problematica. Da parte mia, è certo che conti-

nuerò a porre la dovuta attenzione sulla vicenda”. 


